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Zusammenfassung 

Hintergrund.  Migräne ist eine häufige Erkrankung in der westlichen Welt und seit 2000 von der WHO 
in die Global Burden of Disease Studien aufgenommen. Nicht kausal heilbar, erreichen die Primär- u. 
Sekundärkosten in Deutschland  jährlich die Milliardengrenze; hohe Nebenwirkungen der 
Medikamente und Behandlungserfolge von nur ca. 40 % rechtfertigen die Suche nach Alternativen. 

Material und Methoden . Im Rahmen einer kontrollierten klinischen Studie mit Quasi-Randomisierung 

wurden 19 Migränepatienten in 2 Gruppen (Gruppe 2 als Vergleichsgruppe im Waitinglist-Design) über 
6 Wochen 3x osteopathisch behandelt, mit einem Follow-up von weiteren 6 Wochen. Die untersuchten 
Parameter wurden anhand des MIDAS- Fragebogen erhoben. 

Ergebnisse.  Es zeigte sich eine hochsignifikante Verringerung der Schmerzstärke und Anzahl der 
Kopfschmerztage, zusätzlich eine hochsignifikante Verbesserung der Lebensqualität (p=<0,001).  

Schlussfolgerung . Es konnte ein deutlicher Verbesserungseffekt der Erkrankungssymptomatik bei 
Migränepatienten durch eine osteopathische Therapie aufgezeigt werden. Weitere Studien mit 
größeren Patientenzahlen und ein methodisch dem allgemeinen Standard entsprechendes Vorgehen 
könnten die Position der Osteopathie in der medizinischen Landschaft stärken. 
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Osteopathic treatment - effective in the treatment of migraine?  

 

Abstract 

Background. Migraine as a common illness in the western world was included into the WHO Global 
Burden of Disease 2000 study. No causal cure available, primary a. secondary costs amount up to 
over a billion Euros per annum in Germany alone. Adverse side-effects and effective treatment 
covering only an estimate of 40 % of persons suffering from migraine, justify the demand for 
alternative approaches.  

Subjects and methods. 19 patients in 2 groups (group 2 with a waitinglist-design as control-group) 
took part in a quasi-randomized controlled clinical study. They received 3 treatments during a 6 week 
period, with a 6 week follow-up. The chosen parameter where established via the MIDAS- 
questionnaire. 

Results. The reduction in painlevels and frequency of days suffering from migraine was highly 
significant. The improvement in quality of life showed equally highly significant results. (p =< 0,001) 

Conclusion. A significant improvement concerning Symptoms in patients suffering from migraine 
through osteopathic treatment could be established. Further studies with a larger number of patients 
and a recognized and standardized methodological approach would be a useful step towards 
establishing Osteopathy as a valid adjuvant or alternative therapy in the existing medical standards. 
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